
Мне повезло
 

Мне повезло, что родилась в середине ХХ века, и я благодарю своих родителей за то, 
что  моя  Родина  –  Хакасия.  Земля,  где  так  много  памятников  археологии  и  культуры, 
говорящих  о  великом  прошлом  моего  народа.  На  протяжении  многих  веков  благодатная 
Хакасия была ареной столкновений интересов разных народов и государств. Сегодняшний 
день народов,  живущих на этой земле,  непростой,  он полон забот о хлебе насущном,  о 
детях, а главное – об окружающем мире, о живой Природе. 

И  главный  фактор  выживания  общества  это  –  женщина.  В  хакасских  эпических 
сказаниях, как бы они ни назывались, героиня – женщина, и освобождающая свой народ от 
врагов, и сохраняющая родной язык и культуру. Во все времена это было нелегким делом. 
Думаю, что в отличие от былинных героинь, женщины ХХ века не смогли распорядиться 
должным образом всеми своими возможностями.  Болезни,  наркомания,  алкоголизм губят 
юное поколение, глобализация культуры обезличивает наших детей, лишая их языка своих 
родителей и бабушек-дедушек, мировоззрения и традиций предков, живших на этой нашей 
земле не одно тысячелетие. 

Экономика, создавшая лишь «островки благополучия» и обширные «зоны бедствия», 
минимальная зарплата, на которую возможно прожить лишь неделю, безработица – вот то, 
что стало характерным для конца ХХ века. С возникновения первых женских общественных 
движений  в  России  прошло  более  130  лет,  но  в  90-х  годах  их  различные  направления 
проявились активнее, они стали независимыми от политических партий. Более того,  сами 
политические партии, которых в стране образовалось несколько, все более обращались за 
поддержкой к женским обществам. И это вполне понятно, поскольку история России издавна 
складывается так, что женщин в ней всегда больше, чем мужчин. 

Лига  хакасских  женщин,  инициатором  возникновения  которой  была  журналистка 
Евдокия  Михайловна  Кильчичакова,  создавалась  на  фоне  Союза  женщин  Хакасии, 
объединявшего  женщин  всех  народов  республики  и,  следовательно,  не  занимавшегося 
вопросами национального развития.  На первое собрание Лиги в октябре 1994 г.  пришли 
известные в  Хакасии  женщины:  преподаватели,  врачи,  юристы,  инженеры,  артисты.  Они 
решили назвать свой союз Лигой хакасских женщин «Алтын Ай»,  а первым президентом 
выбрали  меня.  Организационный  этап  можно  назвать  временем  поиска  средств  –  для 
регистрации в  Минюсте,  изготовления  печати  и  т.д.  Все  вопросы мы разрешили  просто: 
решили сложиться, но лигу сохранить. 

Цель  нашего  общества  была  такой  же,  как  у  всех  женщин  России:  содействие 
женщинам в адаптации к новым социально-экономическим условиям. Однако мы учитывали 
национальные особенности родного народа,  в котором люди не выносят на общий обзор 
свои трудности и горести, не  привыкли обращаться с личными просьбами к представителям 
власти. Эти функции надо было брать на себя. Ради этого проводились встречи с членами 
правительства, выборы в депутаты своих представителей, защита интересов семьи и детей 
в  официальных  и  общественных  организациях.  Мы  не  ждали  просьб  от  людей  и  сами 
собирали  и  развозили  в  аалы  одежду,  книги,  учебники,  на  месте  организовывали  для 
населения  встречи-консультации  с  разными  специалистами.  Мы  помогали  друг  другу, 
использовали любую возможность для организации встреч с женщинами в районах – им 
приходилось труднее всех: не было зарплаты, одежды, нечем было кормить детей в школах 
и  т.п.  Думаю,  женщинам начала ХХI  века не легче:  хотя задачи физического  выживания 
людей уже  не стоят так  остро,  но  проблема сохранения хакасского  народа во  всей его 
самобытности  остается  актуальной.  Лига  хакасских  женщин  обязана  помочь  матерям  и 
детям сохранить свой язык, культуру, национальное достоинство. Преодолеть эти трудности 
не просто и я хочу пожелать сегодняшним членам Лиги здоровья, благополучия в семье, 
успеха в общем деле. А он не придет без роста «Алтын Ай», без молодых и сильных подруг, 
которые продолжат наши дела.

  


